

BESPRECHUNGEN

MISSIONSWISSENSCHAFT

Abel, Eduard/Jesse, Peter: „... in die Welt hinausgetreten.“ Texte, Fakten, Fotos zum Thema der Weltmissionskonferenz in Melbourne „Dein Reich komme“. Basilea Verlag/Basel 1981; 64 S.

Mehr als 500 Delegierte, Berater und Gäste aus Kirchen verschiedenster Bekenntnisse und aus allen Kontinenten bemühten sich auf der Weltmissionskonferenz in Melbourne (12.—24. Mai 1980) um die Deutung der Vaterunser-Bitte „Dein Reich komme“. Melbourne war aber nicht nur eine Konferenz von Fachleuten der Weltmission, sondern auch und ineins eine „nichttheologische Konferenz“. Der mit unseren herkömmlichen Kategorien nicht interpretierbare „Schrei der Not“ war in Melbourne nicht zu überhören. Er hat die Fragestellungen, Diskussionen, Überlegungen, Berichte entscheidend beeinflusst und sie vor den Hintergrund der Realitäten in den Machtstrukturen dieser Welt gestellt. Melbourne betonte: das nahe Kommen des Gottesreiches für die ganze Welt ist vor allem „Gute Nachricht für die Armen“ (vgl. 1. Sektion).

Die vorliegende Publikation möchte etwas von diesem Hintergrund in Wort und Bild verdeutlichen. Sie will kein „Konferenzbericht“ sein (vgl. dazu den Berichtsband: M. LEHMANN-HABECK „Dein Reich komme“ [Verlag Lembeck/Frankfurt 1980]), sondern eine existentiell einforderende Konfrontation mit der Bitte um das Kommen der „Basilea tou Theou“. Die Offenheit, mit der die Fragen des Missionsauftrags und der missionarischen Berufung der Kirche aufgenommen sind, zwingen zur Überprüfung der Verhaltensweisen der Vergangenheit und der Planung für die Zukunft. Texte und Fotos sind ein Anstoß, sich mit der Weltmissionskonferenz in Melbourne intensiver zu befassen.

Aachen

Georg Schückler

Actes du II^e Colloque International de Sinologie: Les Rapports entre la Chine et l'Europe au temps des lumières. Centre de Recherches interdisciplinaire de Chantilly (CERIC). (Reihe: La Chine au temps des lumières IV). Paris, Les Belles Lettres 1980. 272 Seiten.

Endlich liegt nun der Band mit den Vorträgen des 2. Internationalen Sinologischen Kolloquiums vor, das vom 16.—18. September 1977 im Schloß „Les Fontaines“ in Chantilly stattgefunden hat. Das 3. Kolloquium war inzwischen im September 1980. Das Thema des 2. Kolloquiums, nämlich „Die Beziehungen zwischen China und Europa zur Zeit der Aufklärung“, ist angesichts der immer enger werdenden Verbindungen zwischen China und dem Westen sicher sehr aktuell, weshalb sich auch 32 Fachleute aus 11 Nationen trafen, um die Resultate ihrer Forschungsarbeiten aus den verschiedensten Wissensgebieten auszutauschen. Die 12 Vorträge dieser Tagung, die samt kurzer Diskussion im vorliegenden Band abgedruckt sind, umfassen ebenso Themen aus der chinesischen Missionsgeschichte wie auch mehr kunstgeschichtliche Betrachtungen, so daß nicht alle für einen Missionswissenschaftler von gleicher Bedeutung sein dürften. Für die Missionswissenschaft besonders interessant sind die Vorträge von Mme Y GROVER „*La Correspondance scientifique du Père Dominique Parrenin (1665—1741)*“; J. WITEK „*Jean-François Fouquet et les livres chinois de la Bibliothèque Royale*“; J. WILLS, Jr. „*Les Missions aventureuses d'un Dominicain Victorio Riccio*“ und endlich der in diesem Zusammenhang wichtigste Vortrag über eine Stellung-